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智能船舶如何用在军船领域#

뮹需进一步摸索

机遇总是留给有准备的人! 냩随

着国防和军队建设进入新时代" 王平

很快投入到昆仑山舰的设计工作!

#习近平主席指出" 中国特色社会

主义进入了新时代" 国防和军队建设也

进入了新时代! 要确保到 !"!"年基本

实现机械化" 탅息化建设取得重大进

展 " 战略能力有大的提升 " 力争到

!"#$ 年基本实现国防和军队现代化"

到本世纪中叶把人民军队全面建成世界

一流军队!$ 王平表示" !"""年以来"

我国海军装备逐渐弥补了体系% 规模%

技术上的不少短板! 첤上新时代的新征

程" 海军装备已不能再走跟随发展的老

路子" 而要以创新来牵引军事技术发展!

&从舰船装备出发" 一方面" 我

们需要通过更多的技术手段" 提高舰

船装备的总体研发能力% 系统和设备

的集成应用能力' 쇭一方面" 智能舰

船也应是海军装备未来发展的 (主战

场)!$ 王平对本专业有自己的思考"

民船领域在智能航行% 智能船体% 智

能机舱等方面的探索值得借鉴" 当然

军船的作战需求和任务系统更为复

杂 ! &智能船舶如何运用在军船领

域" 还需要进一步摸索!$

投身舰船科研设计 !" 年" 王平

还参与了多项新船型关键技术的课题

研究工作" 为我国海军舰船装备应用

于新船型打下了较好的技术基础!

对 于 成 绩 " 王 平 从 不 居 功 "

&设计师只是出技术方案% 技术图纸"

而一艘舰船造得好不好" 很讲究团队

配合" 不仅仅是我们设计团队内部不

同专业之间的配合" 还有和造船厂%

系统设备厂技术人员" 以及海军官兵

使用者的协调! 这是一个大协作的系

统工程$!

不论是去造船厂协调各种设计细

节" 还是与使用方一起出海试航" 王平

不可避免地要出差" 短则几日" 长则数

月! 对于家人" 他一直心怀愧疚! 웞子

刘红是上海海事大学教授" 又是他同班

同学" 对他的工作非常理解和支持!

&很多家事都顾不上" 像买房都

是我太太去看" 她说好" 我就说好"

毕竟她是家里领导!$ 王平幽默地说"

&뛹子读中学那会 " 춻然生病住院 "

我在外地出差" 也是太太几头跑!$

现在" 王平是七〇八所的博士生

导师" 也承担上海交通大学% 맾尔滨

工程大学硕士研究生的联合培养工

作 ! &在我们这学习和科研的好处

是" 学生的研究课题来源于工程实践

中发现的问题" 做得相对扎实一些! 除

了多种理论方案的探讨" 在研究所里"

还有条件多做些试验" 大胆求证" 更可

靠地解决问题!$ 王平说!

参加工作以来 " 王平在科研任务

繁忙的情况下 " 뇊耕不辍 ! 近年来 "

他在 *中国造船 + *系统仿真学报 +

*水动力学研究与进展+ 等学术刊物发

表多篇高等级论文 " 培养了一大批研

究生 " 为我国舰船事业培养了不少优

秀的后备人才,

王平坦言 " 他赶上了海军装备建

设发展的黄金时期" 从业 !" 年就参与

了四种船型五艘舰船的研制工作 - 未

来" 他的工作重点还是在新船型研发%

技术管理和梯队人才培养等方面!

成立至今" 六十八载春秋" 七〇八

所自主开发出多型具有世界先进水平的

军用舰船% 民用船舶% 海洋工程和高端

船用装备" 完成各类舰船% 船舶及海洋

工程研究开发和设计项目共 %!"" 多项"

죙获各类科技成果奖励近 $"" 项" 웤中

国家级奖励 &' 项 .国家科技进步特等

奖 # 项 / 国家科技进步一等奖 ' 项 0%

쪡 .部0 级奖励 #"" 폠项- 许多科研成

果和船舶产品达到国内领先% 国际一流

的先进水平" 填补了我国造船业众多空

白" 创造了近百项中国第一-

与此同时" 七〇八所涌现出众多杰

出前辈" 他们甚至一个人就可以代表一

种船型" 这也是七〇八所的能力体现和

金字招牌- 未来的人才培养" 应该是打

造一支由优秀总设计师领衔的有责任

心% 有能力% 年龄层次科学合理的设计

师梯队- &一些新船型的研发和智能装

备运用" 如果没有很强的人才梯队跟进

学习" 就没有办法去填补空白- 今后"

海军舰船装备建设体系日趋完善" 舰船

设计需要不断引进新型技术" 可能还会

出现一些新问题- 떫只要我还在这个岗

位一天 " 我就会为舰船设计多出一分

力-$ 王平感慨地说-

长风浩荡" 좺鸥飞翔" 登高远望"

웤心可彰- 近七十年风雨洗礼" 一代代

七〇八所人发扬 &탘怀祖国 % 献身军

工" 돧尚科学% 追求卓越" 不畏艰难%

룒于拼搏" 폂于创新% 不断进取$ 的远

望精神" 成功研发了人民海军众多型号

的舰船装备" 在中国舰船研发设计史上

不断书写新的篇章- 王平作为七〇八所

科研人员的优秀代表" 这份强国强军的

神圣使命" 퓧已深深地镌刻在他的骨子

里" 실实到行动上 " 헀放在新时代一

次又一次的生动实践中-

췵平!뾴我设计的舰船挺进深蓝"ퟔ豪
本报记者 付鑫鑫

!컒很幸运" 룏上了中国海军装备建设发展的黄金时期#$ 中
国船舶工业集团公司第七〇八研究所 %以下简称 #웟〇八所 $&

뢱总工程师' 研究员王平获得今年全国五一劳动奖章时" 表现得
很淡定#

七〇八所始建于 !"#$ 年 !! 퓂 " 是中国船舶行业成立早 '

맦模大' 成果多的研究开发机构 " 놻誉为中国舰船设计的 !튡
篮$# 七〇八所是中船集团船舶与海洋工程研发中心" 是船舶设
计技术国家工程研究中心的依托单位 " 是国际拖曳水池会议
%%&&'&' 国际船舶结构会议 %%(('& 的成员单位" 中国造船工
程学会船舶设计委员会主任委员单位 " 全国海洋船舶标准化技
术委员会主任委员单位 " 튲是流体力学和船舶与海洋结构物设
计制造的硕士' 博士研究生培养单位#

)""" 年 " 王平从上海交通大学船舶及海洋工程系博士毕
业" 进入七〇八所军船中心" 开启了海军舰船设计之路# *+!$

年获 !上海市先进工作者$ 돆号" ,$-! 年获总装备部 !,$$./

,$!$ 装备预先研究先进个人$" ,$!! 年获国防科技进步奖二等
奖 " ,$!, 年两个项目分获国防科技进步奖一等奖 ' 二等奖 "

,$!0 年获总装备部军队科技进步奖二等奖( ,$-. 年入选上海
领军人才' 中国船舶工业集团公司学科带头人#

入行二十载" 王平表示" 뾴见自己设计的舰船挺进深蓝" 为
国家' 海军执行各种作战任务" 쯻感觉特别自豪# !学以致用"

为中国海军装备建设尽点绵薄之力" 挺好)$

짙时坐乌篷船都会晕#

如今做舰船副总设计师

除了在海上阅兵亮相的昆仑山舰和

&海洋岛 $号 "王平还曾任 &탬霞客 $号保

障船的总设计师- 由于&탬霞客$号主要

用于保障大型舰船建造% 试验试航以及

维修期间舰员% 试验人员的生活居住问

题"틲此"设计中的主要矛盾是解决好狭

小空间内大量人员生活的舒适性及由此

带来的安全%污染控制等技术问题-

&通俗来说"1탬霞客2号上可能要住

几千人"这些人的吃喝拉撒睡全在船上解

决"还要能够办公- 我当时就想"这个船

要让船员住得相对舒服"닍厅最好别太拥

挤"办公环境相对安静"뗧影放映厅需足

够大"各种废弃污染物与港口交流便捷"

还有消防系统要设计到位34$王平侃侃

而谈"船上空间有限"如何统筹规划"合理

解决人流/物流以及人员居住的安全性问

题5 为此"他组织团队多次规划"不断优

化空间布局/人流和物流的线路"在防火

分隔及消防措施/防止对海洋环境的污染

等方面开展了详细的多方案论证-

햧看" 保障船的设计难度不算高"떫

细节繁多且琐碎"任务紧急- 为此"王平

经常带领团队加班加点- 那阵子"工作到

凌晨三四点钟是家常便饭- &凌晨下班"

大家会一起去吃点烤串"我也算是见过凌

晨四五点6특上海2的人, 웤实"我不觉得

这是奉献"只是生活的一部分罢了, 军工

行业的人大部分都有这样的生活体验, $

王平对于自己的辛苦不以为然地说, 最

终"团队提出了满足各方面要求的总体方

案"得到了集团和客户的一致肯定,

&那保障船是不是最后设计得像海上

邮轮那么舒服5 $记者好奇地问,

王平笑着解释说7&舰船设计总体上

是以完成赋予的使命任务为主要目标 ,

6탬霞客 2 号虽然以生活保障为主要任

务"떫军人跟游客还是两样的"在舰船上

的生活当然不可能像邮轮那么舒服, 当

然"条件比以前的长江轮船要好些, $

王平坐长江轮船的年代"得追溯到大学

时期, 上世纪 (" 年代中后期"从浙江嘉兴离

家到湖北武汉读书" 要么坐火车经湖南中

转 "要么沿长江坐轮船 "上水 # 天 & 특 /下

水 ! 天 # 특, &火车票不好买"而且一转车就

没座位了, 坐船多了"跟船啊/水啊打交道的

兴趣就越来越浓了, $王平追忆道,

%')( 年"王平出生在浙江嘉兴"춯年的

王平经常被父亲&죓$进南湖里学习游泳, 벴

便如此" 쎿次跟着父母回绍兴老家走亲戚"

乌篷船还是会把他晃晕, 一个坐乌篷船都会

晕的孩子"长大后居然研究舰船设计"这是

王平从未想过的事,有一趟随船海试"샋高 !

쏗多"很多船员呕吐严重"쳉在床上起不来"

而王平没事人一样穿来穿去, &也许是坐得

多就不晕船了吧8 $他事后总结说,

第一次接触大海" 王平正在读初中"同

学们相约去嘉兴盐官镇看潮, 虽然杭州湾

比不上真正的大海那么宏伟壮观" 떫对于

只见过大运河的王平来说"냵礴的潮水还是

深深地震撼了他的内心, 高考填志愿"王平

填了船舶工程专业"틲为&쳽着高大上$"很

有气势, %'() 年 "他就读武汉水运工程学

院船舶工程系船舶工程专业, %''" 年本科

毕业 " 学校推荐他去重庆河运学校任教 ,

%''! 年" 王平攻读华中理工大学船舶及海

洋工程系船舶结构力学专业硕士研究生,

或许是两年&教书匠$的生活让王平沉

下心来 " 或许是大学老师的一句话触动

了他心中的蔚蓝大海梦9::&进了船舶

工程系 "붫来是要当总设计师的 $"又或

许是男子汉与生俱来对军事/ 军舰的一腔

热血33王平没有在硕士毕业时选择就

业" 而是继续攻读上海交通大学船舶及海

洋工程系工程力学专业博士研究生,

博士毕业"他就职七〇八研究所"正式

开启了舰船设计之路" 职业理想是成为一

名舰船总设计师,

솽栖战舰艇和军辅船设计
难度并不低于主战舰艇

今年 & 月 %! 日 " 中央军委在

南海海域举行中国历史上最大规

模的海上阅兵 ,

在接受检阅的 &( 艘战舰中 "

由七〇八所设计的共有 %" 型 %!

艘 " 웤 中 " 大 型 登 陆 舰 昆 仑 山

舰 / &海 洋 岛 $ 号 综 合 援 潜 救

生 船 两 型 舰 船 的 副 总 设 计 师 就

是王平 ,

!""% 年 " 王平刚参加工作不

久 " 就 进 入 昆 仑 山 舰 团 队 " 负

责 科 研 项 目 , 昆 仑 山 舰 是 中 国

海 军 某 型 综 合 登 陆 舰 首 舰 " 标

志 着 中 国 海 军 登 陆 作 战 样 式 从

抵 滩 登 陆 到 立 体 超 越 登 陆 的 重

大变化 ,

作为我国首艘能够实现垂直

立 体 登 陆 作 战 的 两 栖 战 舰 船 "

昆 仑 山 舰 的 很 多 设 计 在 国 内 都

是 首 创 , 该 舰 也 是 我 国 海 军 目

前 最 大 的 两 栖 战 舰 船 " 装 载 和

输 送 能 力 强 , 王 平 不 仅 主 持 该

舰 的 型 号 课 题 规 划 和 研 究 工

作 " 而 且 负 责 登 陆 保 障 系 统 的

集 成 设 计 研 究 " 较 好 地 解 决 了

舰 内 保 障 输 转 调 度 问 题 " 为 该

舰 的 成 功 研 制 和 交 船 作 出 了 较

大贡献 ,

王 平 坦 言 " 考 虑 到 昆 仑 山

舰 的 任 务 和 功 能 定 位 " 웤 登 陆

上 陆 装 备 及 坦 克 等 滚 装 车 辆 的

保 障 " 远 比 一 般 的 民 用 滚 装 船

要复杂得多 ,

&应该说 " 设计昆仑山舰对

这 些 技 术 问 题 都 进 行 了 详 细 研

究 " 늢提出了可行的解决方案 "

虽然未必完美 " 떫工程问题本就

是 一 个 在 实 践 中 改 进 完 善 的 过

程 " 经验教训都是后续舰船成功

的基石 , $ 王平说 ,

完成了昆仑山舰之后" 王平又马

不停蹄地转入 &海洋岛$ 号综合援潜

救生船的研制工作,

众所周知 " 在战斗环境中 " 潜

艇可能受 到 来 自 水 下 / 水 面 / 空

中的多种威胁 , 一旦遭到水雷 / 深

水炸弹 / 폣雷等致命性打击 " 艇上

人员的逃生几率非常低 ' 벴使在非

战斗环境中 " 机械故障 / 人为操作

失误以及环境变化也可能给潜艇带

来灾难性后果 , 틲此 " 潜艇救援装

备显得格外重要 ,

我国第一代援潜救生船定位作

业采用四 点 或 六 点 锚 泊 定 位 " 这

使得救援 作 业 水 深 受 到 限 制 " 엗

锚定位布 设 作 业 场 的 效 率 低 " 且

定位精度 较 差 " 뫄 时 可 能 要 一 两

天 , 而对 于 救 援 任 务 来 说 " 时 间

就是生命 , 要 解 决 上 述 问 题 " 急

需装备升级 , !""# 年 " 王 平 被 任

命为新一 代 援 潜 救 生 船 的 副 总 设

计师 " 主 持 &海 洋 岛 $ 号 援 潜 救

生船的科研及总体设计工作 ,

&刚刚接手时 " 我就意识到 "

这虽然只是一艘军辅船 " 떫 是 技

术 复 杂 程 度 和 设 计 难 度 丝 毫 不

低 于 战 斗 舰 艇 , $ 王 平 回 忆 " 该

型船在国 内 军 用 舰 船 领 域 首 次 采

用了新的 动 力 技 术 " 装 备 了 大 量

先进的援 潜 救 生 装 备 " 系 统 构 成

复杂 ,

王平与设计团队一起在摸索中前

进 " 成功 解 决 了 船 型 优 化 设 计 等

#" 폠 项 关 键 技 术 " 使 &海 洋 岛 $

号达到国际同类型船的先进水平 ,

!""' 年 " &海洋岛 $ 号 成 功 交 付

使用 " 成 为 我 国 潜 艇 防 救 装 备 的

中坚力量 ,

탬霞客号可执行大规模撤侨任务! 튲可作为超大型航海实习舰使用% 昆仑山舰在亚丁湾海域参与护航" 在国内军用舰船领域! &海洋岛$ 号首次采用新的动力技术%

삥仑山舰'((中国海军两栖登陆舰首舰! 헽在服役% 可承担登陆作战的母船! 用以运送士

兵) 늽兵战车) 主战坦克等展开登陆作战! 튲可搭载两栖车辆! 늢有可供直升机起降的甲板平

台" 中国第一艘新型船坞运输舰昆仑山舰的建成! 뇪志着中国海军登陆作战样式发生重大变化"

昆仑山舰外形上和近两年来中国海军新建造的舰艇一样! 外表光滑简洁且带有小角度的倾

斜! 뻟有一定的隐身性能" 舰体采用高干舷平甲板型! 大飞剪舰首以及楔形尾! 长宽比小! 水

线以上有明显的折角线! 쫊航性能较好"

$몣洋岛% 뫅(((中国自主设计) 建造的首艘新型综合潜艇救援舰! 헽在服役" 웤主要任

务是对失事潜艇实施援潜救生! 执行各种潜水勤务及协助打捞作业! 以及援救失事水面舰船和

营救落水人员"

作为中国目前最先进的潜艇救援舰! 룃舰配置先进的援潜救生系统! 大大增强了援潜救生能力"

为增加大深度作业及延长作业时间! 提高水下作业的效率! &海洋岛$ 号配备了饱和潜水系统!

볈可用于浅饱和潜水和巡回潜水作业! 튲可用于混合气) 空气邦司潜水作业和浅水常压观察"

&탬霞客% 뫅(((主要用于一系列海试期间舰员) 飞行员) 航空机务人员和工程技术人员

居住) 택息! 늢可执行海外大规模撤侨任务! 뮹可作为超大型航海实习舰使用"

为提高海试效率! 最大限度地培养合格舰员! &탬霞客$ 号通常作为海上伴随舰! 伴随辽宁

舰左右! 从而省去了航母从母港到外海的频繁奔波! 大大提高航母列装速度" 作为辽宁舰航母编

队之一! &탬霞客$ 号对于航母战斗力的快速生成意义重大! 可以说是世界首创" 쯤然 &탬霞客$

号不能完全代替海外基地的存在! 떫可以减少航母对陆地基地的依赖! 헢恰是它的可贵之处"

!料综合自中国军网& 뮷球网等"

쿠关链接

$볹行者% 췵平的 $몢子%

!" 艘舰艇参加南海大阅兵! 웤中有昆仑山舰) &海洋岛$ 号等"


